
体
育
!联
姻
"教
育
结
硕
果

!

"

#

$

%

&

'

!

(

)

*

加拿大女足世界杯特别报道铿锵 情枫

文体新闻A26 体育
责任编辑/李 纬 视觉设计/窦云阳2015年6月17日/星期三 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

! ! ! !本报温尼伯今日电（特派记
者 厉苒苒）!"#$年女足世界杯%

组第三轮比赛上午结束，中国队
八分之一决赛对手也随之出炉。
喀麦隆以!比#战胜瑞士成为%组
第二名晋级#&强，将在与中国队
竞争八强。

根据赛程，中国队将在北京

时间!'日(时)"分迎战喀麦隆。喀
麦隆目前世界排名$)位，且是第
一次出征女足世界杯，中国队历
史上没有与喀麦隆交手的纪录。
在!"'!年伦敦奥运会上，喀麦隆
女足小组赛三战全负出局。在本
届世界杯上，喀麦隆先是以&比"

狂胜厄瓜多尔，次战以'比!不敌

日本，第三战以!比'战胜瑞士。
从实力上看，喀麦隆是中国

队最希望遇见的对手。今天上午
从温尼伯重回埃德蒙顿，中国女
足士气高涨。中国女足顾问朱广
沪表示，喀麦隆女足整体身体素
质很强，但战术和纪律性差一些，
这是中国队可能的突破点。

! ! ! !本报讯（记者 张建东）今天下
午，!"'$年宝佳适杯中韩围棋新锐
天元赛在上海大酒店开战。由 )位
世界冠军柯洁、范廷钰、芈昱廷为主
力的中国队，志在必得。
近几年来，中国棋手在世界职

业围棋大赛上所向披靡，引起韩国
棋界的震动。为东山再起，韩国棋界
开始大力培养年轻棋手。去年，韩国
棋院率先发起举办了中韩新锐
（*'&）围棋对抗赛。此次，韩方又在
上海创办了宝佳适杯中韩围棋新锐
（*!+）天元赛。

由于中国队在两届中韩新锐
（*'&）围棋对抗赛相继失利，因此
中国队派出由 )位世界冠军为主力
的强大阵容出征上海宝佳适杯，“复
仇”之心十分明显。中国队领队华学
明七段昨天在沪高调表示：“派出 )

名世界冠军，说明我们对此次比赛

高度重视！”
与中国队强大阵容相比，经选

拔产生的 $名韩国新锐李东勋、吴
侑珍、申旻埈、申真谞、白赞僖似乎
都是名不见经传。韩国新锐赛前也
表示，中国队“太强了”，比赛只想发
挥出水平，下出精彩的棋局。
首次创办的宝佳适杯中韩围棋

新锐天元赛，由中韩双方各派出 $

名 !"岁以下的新锐进行两场团体
对抗。在两场 '"盘棋的较量中，如
双方战成 $比 $平，则以第二场主
将之战的结果来决定胜负。
今天下午 !时，宝佳适杯中韩

新锐天元赛第一场比赛对阵形势为
芈昱廷对吴侑珍、范廷钰对李东勋、
柯洁对申旻埈、於之莹对申真谞、赵
晨宇对白赞僖。五星体育从 )时开
始，直播宝佳适杯第一场比赛讲棋
会实况。

泽穗希的背影
有种力量支撑日本女足走更远

下一个对手喀麦隆

中国女足晋级八强希望大

中韩新锐天元赛在沪创办

中国队“杀鸡用牛刀”

! ! ! !北京时间今天上午，日本女
足 '比 "击败小组赛第三场对手
厄瓜多尔，以三战全胜的战绩昂
首进入女足世界杯 '&强。,年前
神奇夺冠，如今冲劲依然。与日本
记者同场观赛，在与他们的闲聊
打听中，记者试图寻找，支撑这股
力量的究竟是什么？

大和抚子
和中国的“铿锵玫瑰”类似，

日本女足也有个美丽的名字———
大和抚子。在日语中，抚子的本意
是指一种植物叫红瞿麦。在日本，
红瞿麦自古以来就被视为不含
糊、纯洁和坚韧的象征。

在日本队中，被球迷最为熟
悉的是老将泽穗希———代表日本
队征战国际比赛 !",场，进球 -)

粒，曾打过 &届世界杯的她被称
为本届女足世界杯的“活化石”。

!""-年北京奥运会，泽穗希
向全体队员放言，“当痛苦的时
候，就望望我的背。”这句话成为
日本当年年度流行语。本届世界
杯，这位六朝元老依然奔跑在赛
场上。将坚持的背影留给队友，今
天比赛中，她的每一次断球传接
都会引发场边日本球迷接近疯狂
的加油呐喊。

二十多年的坚持，在男子职
业足球运动员里都屈指可数，更
何况女子！目前是日本队中流砥
柱的姐妹花永里亚纱乃和永里优
季把泽穗希当做从小的偶像，她
们告诉记者：“有这样的前辈为榜
样，我们还有什么不能坚持的？！”

主力精英阵容的长期稳定被
认为是日本女足持续发展的动
力。-年前日本队场上就是泽穗
希、宫间绫、大野忍……而与她们
同时代的中国玫瑰潘丽娜、白莉
莉、任丽萍们，如今基本都退役
了。./0/新闻社的田崎富士告诉记
者，本届世界杯日本女足的主力
阵容基本和 ,年前一样，“我们想
依靠的就是她们的经验与坚韧。”
我们总在说中国女足人才断档，
但从来没考虑过如何延长女足队
员运动寿命的问题。从世界女足
高水平球员的竞技状态来看，三
十多岁的姐姐们状态往往最好！

甘于清贫
本次女足世界杯，日本采访

团很是庞大。近 $+ 名记者的规
模，在他们看来都是“极难得的”。

尽管如此，要想在其中找到一个
对日本女足十分熟悉的记者，并
不容易。因为他们中的大多数都
是从其他项目抽调来“打酱油”
的。写女足新闻不被重视？田崎笑
笑，在日本只有诸如世界杯这样
的大赛时，女足关注度才会提高，
“因为自己写的女足故事少有人
看，有种很寂寞的感觉。”光靠写
女足，会“饿死的”。

夺冠 ,年来，日本女足的待
遇并没有如预期般飞速提高。执
着于足球事业，诱惑她们的肯定
不是收入。国家队中，收入最高的
是 '(号永里优季，效力于女足德
甲沃尔夫斯堡队，她的年收入是
队友的近 '+倍。而泽穗希如今在
神户俱乐部的年薪，也仅为 )&+

万日元（约合 !"万元）。她在神户
俱乐部的其他队友，月薪普遍不
超过 '+万日元 !约合 #$$$元"，
这已经算是日本女足联赛各俱乐
部中最好的了。在日本，这样的收
入甚至达不到最低保障的标准。

田崎告诉记者，在日本，如今
以女足为职业的运动员依然只占
一小半。“她们都有其他职业。”

有时候，事情就是这么简单。
所谓的奇迹，源于不懈的坚持。

打磨技术
尽管如今世界女足都朝着男

性化的快、猛发展，日本女足却依
然坚持自我，不盲目追求力量化、
男子化踢法。她们找到了“技术足
球”的道路，并灵巧地将足球运动
和亚洲人的身体条件结合起来。
来自日本 .12新闻社的中宫秋告
诉记者，,年前日本女足夺冠后，
她们总结更多的是自己在技术上
的点滴不足。

坚持自我的，除了技术风格，
还有对青少年足球的重视。

!+##年日本足协制定的“十
项主要任务”中，第六项为“推进
女子足球活动”。其中制定了以 #+

岁以下、#- 岁以下、#- 岁以上为
主体的普及扩大足球人口计划。,
年来，女子足球整体发展迅猛，越
来越多的孩子投身女足运动。

世界足球小姐孙雯感慨：“该
羡慕的是人家青少年，一个地区，
市政府与企业合作的足球训练基
地，#年组织 &+++场比赛。尤其是
暑假，天天都是好多孩子在踢球，
从最小的四五岁到高中生都有。”

特派记者 厉苒苒
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! ! ! !传统，声势浩大地袭来。
上海市!&-所学校日前获评
上海体育传统项目学校。现
代教育，遇上了传统体育。
文以载道，从课本中找

到生活的真知。健以养神，从
运动中发现心智的安泰。育
人，在纸张之中，更在操场之
上。同学们，你学会了哪一种
运动本领？
相比之前的体育传统项

目学校评选，!+#$年的新一
轮颇有新意。“以往都是由国
家体育总局牵头，发出的文
件也是‘体育’的文号”，上海
市体育局副局长郭蓓透露，
教育部此次的投入程度史无
前例，“这一次我们上海的评
选，发文都是‘教’字打头。这
本身就是一种态度的转变。
也因此，各区县教育局非常
踊跃主动，效果喜人。”第一
步是方案讨论，如何更好地
体现上海特色，体育局与教
育局共同商议，之后是动员、
布置、评审、定论，前前后后
花了半年时间。“就这项工作
而言，这是我们两个部门合
作时间最长久、合作密度最
贴近的一次。”

过去一年，体育课与青
少年身体素质，成为自上而下渠道中
两个屡屡被提及的热点关键词。拥有
强健的体魄，才能施展聪明才智，才
能塑造健康心灵，这已成为共识。体
教结合并不是新名词，而现在，我们

的切入口更准确的描述应该
是体教深度结合，交叉融合。

国家教委给出的指引
是：青少年在校期间要学会!

门体育技能，#门艺术，这与评
选体育传统项目学校的初衷
不谋而合。在国家级的特色
学校中，3$4的学生必须达到
体质合格，-+4的学生参与特
色体育项目的活动。“很多学
校都做得非常出色。在台球
特色学校，基本上每个孩子
都能打台球。而一直以来七
宝、南模、进才中学等有体育
拳头产品的学校，还会代表
上海去参加全国的比赛。”
印象中，上海小囡文雅

有余，勇猛不足。但在去年的
全国中学生运动会上，上海
代表团首次登上了金牌榜首
位，奖牌榜第三。这些金牌与
成绩，更多的是一种城市青
少年风采的展现。把运动员
布局到学校去，让学校的运
动风更普及深入，学习与运
动，互为促动，互为鼓舞，这
般，上海青少年体育的发展
才更有底气。郭蓓强调：“体
育传统项目学校，不仅仅只
是挂一块牌子，它们，该真真
正正地做到引导、示范。”

爱因斯坦说过：青年人在离开
学校时，应当是作为一个和谐的人，
而不是作为一位专家。和谐，来自智
识之慧，也来自体魄之健。

首席记者 华心怡


